



Bibliotecología. Una aportación del profesor Zamora a la organización de las bibliotecas, no sólo de esta institución sino de muchas bibliotecas en México, fue la introducción de la clasificación LC (Library of Congress Classification); estos son sólo algunos de los aspectos de la excelente trayectoria del Prof. Zamora mencionados por el Dr. Rodríguez Gallardo, pero además, dijo, se destacó por ser una persona noble y respetuosa de su familia y de sus colegas. Al término de su semblanza se efectuó la develación de la placa que lleva el nombre del Prof. Zamora, misma que permanecerá en el laboratorio de cómputo del Colegio, que a partir de esa fecha llevará su nombre.

### **Conferencia 50 años del Colegio de Bibliotecología**

La Dra. Judith Licea nos obsequió valiosos recuerdos de su notable trayectoria en el Colegio, mencionó pertenecer a la segunda generación del Colegio de Bibliotecología, la cual estaba formada por seis alumnos. La frase preliminar a su trabajo fue: "Aquí estamos añosos pero llenos de vida". Mencionó a destacados bibliotecarios como: el Dr. Tobías Chávez, la Dra. Alicia Perales, la Mtra. Gloria Escamilla, la Dra. Ma. Teresa Chávez, y de quienes dijo son importantes dentro de la fundación del Colegio de Bibliotecología, de la docencia y de la publicación de documentos.

### **Mesa redonda Recursos bibliográficos y de información en el Siglo XXI**

Participantes: Mtra. Margarita Bosque, Lic. Jaime Sandoval, Dr. Mauricio Sánchez y Dra. Catalina Naumis

En su intervención, la Mtra. Bosque resaltó la importancia de fortalecer la formación humanística con diversas actividades o dinámicas que creen en los alumnos la capacidad de autocrítica y la autoformación. También mencionó se debe fomentar la lectura ya que para el bibliotecólogo es fundamental en su formación profesional.

En su oportunidad, el Lic. Jaime Sandoval mencionó que uno de los principales retos que tuvo la lectura fue sobresalir después de la aparición de la televisión, y ahora la computadora y el surgimiento de la Internet la han hecho difícil. Sin embargo, reconoce y resalta la importancia de las computadoras y de cómo se incorporan al mundo de la bibliotecología. Señala a la Internet como uno de los avances tecnológicos más importantes. Además menciona que la información actualmente es global debido a su difusión casi inmediata, pero aun con los avances tecnológicos falta mucho por hacer ya que sólo el 18% de la población tiene computadoras, el 9% tiene acceso a Internet y solamente el 2% consultan libros electrónicos.

Por su parte el Dr. Mauricio Sánchez habló de la *cyber* cultura: grupo de humanos en relación con las computadoras y que generan información-conocimiento, conocimiento en forma de diálogo y hace hincapié en que no hay que dormirse como Palinuro.

Catalina Naumis se refirió a la representación de recursos bibliográficos digitales, hizo la observación de que la bibliotecología es un gran mediador de la información, que la información actualmente se transmite mediante diversos medios aunque no se asegura la absorción de dicha información. Indicó la importancia de utilizar las nuevas tecnologías para su rápida difusión y satisfacer las necesidades de información.

Se llegaron a varias conclusiones: Se debe fomentar el desarrollo y espíritu crítico, que la lectura es la base del trabajo del estudiante, y es muy importante la enseñanza para confeccionar libros.

### **Presentación del libro Recursos bibliográficos y de información**

Para dar inicio a la sesión vespertina del evento se hizo la presentación de libro: *Recursos bibliográficos y de información* por la Dra. Silvia Salgado, el Lic. Daniel de Lira, la Lic. Verónica Méndez y Luis Iturbe Fuentes, quienes hablaron y resaltaron la importancia de la

información que presenta cada uno de los capítulos de este libro, que el libro deberá formar parte de la bibliografía básica del Colegio.

### **Mesa redonda *Tendencias de la organización bibliográfica y documental***

Participantes: Lic. Esperanza Molina, Lic. Ma. Teresa González, Lic. Sofía Brito y Mtro. Ariel Rodríguez.

En ésta mesa redonda la Lic. Ma. Teresa González habló acerca de la tecnología de la información, de las formas sistematizadas (normas), del control bibliográfico universal y como nos ayuda a localizar y recuperar información. También mencionó a la información como el punto de partida para la difusión de conocimientos, que las RCAA fueron creadas con el objetivo de organizar la información, además ahora se cuenta con la ayuda del formato MARC 21 el cual sirve para automatizar las bibliotecas y es actualmente el software para catalogar y concluyó abordando el tema de la DGM (Designación General del Material).

Por su parte la Lic. Esperanza Molina nos dice que con la organización bibliográfica se hace representación y recuperación de la información y que tiene un papel sumamente importante con tendencias a la modernización, el nuevo catalogador debe ser flexible e innovador, con lenguaje natural, y



*Foto: Hugo A. Figueroa*

que en la era digital el lenguaje natural debe ser una norma para representación y recuperación. Por otra parte también hizo referencia a la importancia de la normalización para los puntos de acceso a documentos vía URL apuntó que en muchos casos el software es demasiado costoso para los países subdesarrollados que no alcanzan a cubrir los costos.

El Mtro. Ariel Rodríguez nos citó a los metadatos indicando que son el futuro de la catalogación, que la globalización es parte de la velocidad en que ocurre un acontecimiento y que la Internet se a convertido en parte de la vida cotidiana contemporánea. Por otra parte hizo referencia a las Modificaciones de las RCAA 3<sup>a</sup> ed., la cual en breve será publicada, también abordó el aspecto de la

catalogación como parte del control bibliográfico. Con esto nos invita a reflexionar acerca de la importancia de esta materia para nuestra profesión como bibliotecólogos pues con una catalogación refinada podemos controlar efectivamente bibliotecas y colecciones. Estas serían las estructuras o patrones que administran y controlan: ISBD, RCA, DUBLIN, MARC, METADATOS y por último se refirió a que se debe tener una tendencia a la parte descriptiva.

La Lic. Sofía Brito señaló que existe una incongruencia en los códigos de catalogación y sin embargo debemos de llegar a tener una uniformidad para catalogar, mencionó que en la actualidad no existe una forma de saber si un registro de autoridad está bien determinado, y

que los puntos de acceso son vitales para la recuperación de la información. Así hace especial énfasis en que se debe de evolucionar hacia un nuevo código de catalogación de aplicación internacional.

### **Conferencia *El personal profesional en el Sistema Nacional de Bibliotecas Públicas***

En esta ocasión la conferencia fue dictada por el Lic. Jorge Von Ziegler, Director General de Bibliotecas Públicas, quien mencionó que la Red Nacional de Bibliotecas Públicas nació en 1983. Actualmente la Red está integrada por poco más de 7000 bibliotecas. Indicó que las bibliotecas públicas deben ser actualizadas conforme el desarrollo de las nuevas tecnologías, también señaló que éste Sistema de Bibliotecas cada vez demanda más bibliotecólogos profesionales. Los planes de enseñanza deberían tomar en cuenta mecanismos para reforzar los conocimientos de los alumnos en los siguientes aspectos: en las tecnologías de la información, la creación y mantenimiento de estructuras de información, del mundo editorial, de las nuevas disciplinas, de la investigación social básica y de la administración bibliotecaria. Advirtió que las bibliotecas públicas necesitan personal interdisciplinario.

### **Martes 5 de septiembre**

#### **Mesa redonda *Servicios bibliotecarios en la sociedad de la información***

Participantes: Mtra. Beatriz Casa, Lic. Jorge Cabrera, Lic. José Tomás Palacios y Lic. Eduardo Salas.

El Lic. José Tomás Palacios señaló que la producción de información desplaza a la producción industrial y a la agrícola; estamos en la época de la información del conocimiento, actualmente con los medios de información las barreras geográficas se vuelven irrelevantes, sin embargo existe una desigualdad en general en lo que se refiere al acceso a la información. Hace especial énfasis e indica como uno de los puntos más importantes atender al usuario por igual y de buena manera y en el cual se debe de tener especial cuidado.

La Mtra. Beatriz Casa apuntó que hay muchos aspectos que pulir como bibliotecólogos debido a la existencia de grupos sociales excluidos los cuales deben ser integrados a nuestra sociedad, también hizo notar que un gran punto en contra es la falta del hábito de la lectura para lo cual se deben tomar las medidas necesarias para erradicarse; por otro lado, una gran herramienta y punto a favor es la tecnología, refirió también lo importante de saber comprender nuestro entorno y ser transmisores de la información.

El Lic. Eduardo Salas mencionó se debe de pensar globalmente y actuar localmente, es necesario conocer la tecnología, puntualizó que lo que funciona se queda, las bibliotecas públicas deben de tener un buen manejo de información y los usuarios se deben de mantener informados y no informatizados.

El Lic. Jorge Cabrera, destacó que es importante formarnos dentro y fuera del Colegio, debemos insertarnos en la sociedad en la que vivimos, empezando por tener un hábito a la lectura, el cual ha ido decreciendo debido a la facilidad de encontrar información en la Internet.

#### **Mesa redonda *Investigación bibliotecológica en México***

Participantes: Dra. Estela Morales, Dr. Adolfo Rodríguez y Dr. Filiberto Martínez

El Dr. Adolfo Rodríguez comenzó por hacer alusión a los 25 años del Centro Universitario de Investigaciones Bibliotecológicas (CUIB), señaló que uno de los retos de nuestra carrera fue el de probar que se hacía trabajo académico, mencionó que en el pasado los bibliotecarios publicaban el resultado de sus investigaciones donde se les diera oportunidad de hacerlo y ahora en el CUIB tienen un apoyo para publicar. Concluyó mencionando el esfuerzo que día con día han



Foto: Hugo A. Figueroa

hecho destacados bibliotecarios, para obtener los logros existentes, lo que no ha sido una tarea fácil; así el CUIB actualmente es reconocido a nivel internacional gracias a sus publicaciones y a los investigadores que lo conforman.

Por su parte la Dra. Estela Morales Campos hace referencia a dos grandes bibliotecarios Dewey y Ranganathan, de quienes dijo tenían en claro que se necesitaban tres elementos para profesionalizar la disciplina: Escuela, Asociación y Revista, a través de ellos se fueron clarificando las necesidades bibliotecológicas, así en México se empiezan a cubrir esos elementos. Señaló al CUIB como único en el país. También que la bibliotecología es una disciplina que debe hacer trabajo interdisciplinario y multidisciplinario, así como que no se pueden excluir temas clásicos como son: el acopio del material, el acceso

a los materiales y la organización. Indicó que los usuarios y la lectura van unidos de la mano, y siempre existe una diversidad, pluralidad y multiculturalismo, por último dijo: la bibliotecología tiene que globalizarse e intercomunicarse con el mundo.

El Dr. Filiberto Martínez habló sobre la fundación del CUIB, con lo cual se obtuvo un espacio que facilitó la investigación en la disciplina, hizo mención de que ya es un centro consolidado con 25 años de investigación, también indicó que en este Centro se han abordado temas clásicos para la investigación como son el desarrollo de colecciones y la organización, pero también aquellos temas sociales y tecnológicos como es el caso de las bibliotecas digitales. Puntualizó que antes del 2000 no había doctores en la materia en México así como que hoy día

existen publicaciones de gran peso en el mundo bibliotecario.

### **Mesa redonda *La formación de profesionales en México***

Participantes: Mtra, Rosa Ma. Martínez, Dra. Lina Escalona, Dr. Jaime Ríos y Lic. Rafael Pagaza

La Mtra. Rosa Ma. Martínez advirtió que el alumno debe ser capaz de dominar varias áreas de la bibliotecología, puntualizó la existencia de empleos suficientes en este campo debido a la poca oferta de bibliotecólogos y a la vasta demanda.

Por su parte la Dra. Lina Escalona habló de la finalidad de formar profesionales, de la existencia de diversos perfiles de egreso con la clara indicación del objetivo de la profesión: satisfacer al usuario. También hizo referencia a que se han descuidado varias áreas de la disciplina indicando a la administración como una de ellas. Hizo notar cómo la tecnología es un área muy recurrente y cada vez más necesaria, en contraparte indicó el poco interés existente en metodología y recursos de información. Por otro lado, hace mención del perfil del bibliotecólogo el cual debe adecuarse a las futuras demandas del usuario. Para terminar habló de los planes de estudio de los cuales dijo están obsoletos y se necesitan planes con nueva infraestructura.

## El 50º aniversario del Colegio de Bibliotecología de la UNAM

El Dr. Jaime Ríos habló de los enfoques de competencias, de cómo la Universidad debe estar enfocada a crear competencia, debido a que los trabajos cada vez son más intelectuales, advirtió que se debe de tener capacidad de asumir y enfrentar riesgos, aprender a ser y estar alerta sobre como vincular.

El Lic. Rafael Pagaza hizo referencia a la Escuela Nacional de Biblioteconomía y Archivonomía (ENBA), institución que cumplió 61 años el 21 de julio. También habló de los planes de estudio pues considera deben estar en constante renovación e indicó debe de haber profesionales asociados.

### Presentación del libro *Servicios bibliotecarios*

Participantes: Dr. Juan José Calva, Lic. Gloria Adriana Hernández, Mtro. Jesús García y Salette Aguilar.

Salette Aguilar resaltó que el libro será de apoyo para los alumnos del Colegio, pues aborda puntos como la evolución de los servicios de información, de la tecnología para el desarrollo de la información, hace referencia a la biblioteca como el puente de relación entre la información y el usuario.

Por su parte el Lic. Alberto Soto García, en representación de la Lic. Hernández, dijo es una gran herra-

mienta para la enseñanza-aprendizaje y una de sus principales utilidades se debe a que la mayoría de los libros están escritos en otros idiomas y por lo tanto este documento es muy importante debido a que está escrito en español.

El Mtro. Jesús García hace mención de este libro como una herramienta para fortalecer, formar y motivar a los estudiantes de bibliotecología, ayuda a la comprensión de los eventos y la realidad así como a la aprehensión en el campo de la investigación.

El Dr. Calva mencionó que el libro está escrito con un lenguaje sencillo y claro para el fácil entendimiento, así como el hecho de que son

lecturas en español actualizadas y reunidas en un solo libro.

### *Apuntes sobre la vida y obra del Dr. José Ignacio Mantecón Navasal*

En esta ocasión la palabra la tomó Marco Aurelio Torres, nieto del homenajeado, quien dio una breve historia de la trayectoria del Dr. Mantecón Navasal, refiriéndose a él como un hombre que conocía bien la historia de México, para quien su pasión más grande fue el libro. Nació en España en 1902, llegó a México –país en el que se instala definitivamente- en 1940. En 1963 se incorporó a la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM como catedrático, fue investigador del



Foto: Hugo A. Figueroa

Colegio de México (COLMEX) y fundador de la Escuela Nacional de Biblioteconomía y Archivistomía, especialista en Bibliografía y Paleografía hizo importantes aportaciones al desarrollo de la bibliotecología en México. Murió el 20 de junio de 1982. Uno de sus pensamientos era: "El hombre creó al libro y el libro complementó al hombre". Fue un momento muy emotivo debido a que en el recinto se encontraba su hija quien recibió un fuerte aplauso de la comunidad bibliotecaria y de las diferentes personalidades que ahí se encontraban, ella recibió con mucho gusto y emotividad ese momento debido a que estas muestras de cariño y admiración fueron realmente un homenaje a su padre el Dr. José Ignacio Mantecón.

### **Conferencia *Perspectiva europea de la formación profesional bibliotecológica en México***

Esta conferencia fue dictada por el Dr. Elías Sáenz de la Universidad Carlos III de Madrid quien señaló que en muchos países europeos los colegios de bibliotecología se están uniendo a otras disciplinas para realizar estudios conjuntos. Por otra parte, realizó un estudio comparativo de tres universidades mexicanas con la Universidad Carlos III de Madrid, para tal efecto las asignaturas se clasificaron en áreas concretas. Se muestra un

mapa de indicadores multidimensionales, en el cual se puede observar como es que en las facultades españolas los estudios de bibliotecología están inmiscuidos con otros estudios diversos. Se mostró una tabla de comparación entre las facultades madrileñas y la UNAM. Indicó que en España se muestra una mayor preferencia por los alumnos de la Universidad Carlos III de Madrid y con conocimientos en inglés. En algunas universidades españolas existen pocas asignaturas de gestión de información pero una gran orientación a un perfil bibliotecario. La UNAM maneja asignaturas técnicas y de tecnología a muy alto nivel, pero no tiene muchas materias de estadística.

### **Miércoles 6 de septiembre**

#### **Mesa redonda *Prospectiva de la docencia e investigación en el Colegio de Bibliotecología***

Participantes: Dra. Judith Licea, Mtro. Eric González, Lic. Hugo Figueroa.

El Lic. Hugo Alberto puntualizó que es fundamental el binomio profesor-alumno, la comunicación entre ellos, así como, por parte del profesor, dar un buen ejemplo mostrando amor por su materia y buenos conocimientos, para hacer sus clases atractivas e interesantes. Resaltó

que se debe preparar a los alumnos para que sepan interpretar el mundo de su entorno. También indicó se deben modificar los modelos de enseñanza-aprendizaje y promover el trabajo colectivo, con una crítica a los mismos trabajos producidos entre ellos. Destacó la importancia del respeto, tacto y amabilidad en la interacción profesor-alumno.

Por su parte, la Dra. Licea indicó la gran importancia de la docencia en nuestro Colegio, la cual debe ser fortalecida para tener alumnos mejor preparados capaces de enfrentarse al campo laboral.

El Lic. Eric González inició mencionando que las investigaciones que hagan los bibliotecólogos influirán definitivamente en los alumnos para realizar nuevas investigaciones. Indicó que la carrera necesita de la investigación para su crecimiento, por tal motivo se debe mejorar la enseñanza en métodos de investigación.

#### **Conferencia *Importancia de la enseñanza de las nuevas tecnologías de la información***

La conferencia por demás agradable estuvo a cargo del Dr. Juan Voutsás quien hizo hincapié en que las Bibliotecas digitales deben ser organizadas por bibliotecarios, el bibliotecario: debe proponer y crear sistemas de almacenamiento, debe ser un mediador entre la informa-



Foto: Hugo A. Figueroa

ción y el usuario, tiene los perfiles para muchas otras ocupaciones, tiene como objetivo y tarea difundir los recursos digitales, debe diversificar conocimientos en el área como bibliotecario digital. Puntualizó que los bibliotecarios profesionales no desaparecerán con la digitalización de los materiales, pero sí deben mantenerse actualizados ya que un analfabeta digital no es funcional en la actualidad.

### **Mesa redonda Mercado de trabajo del bibliotecólogo**

Participantes: Mtro. Heberto Reynel, el Lic. Oscar Saavedra y la Mtra. Charlotte Bronsoiler

La dinámica de esta mesa se realizó con el planteamiento de cuatro preguntas a los participantes:

La primera pregunta fue ¿Cuál es el alcance y objetivo de su empresa? En la cual la Mtra. Charlotte Bronsoiler contestó que su empresa Sistemas Lógicos

tiene como objetivo la creación de software para la automatización de bibliotecas. Por su parte el Mtro. Heberto Reynel contestó que en su empresa llamada Infoconsultores los productos van dirigidos a las bibliotecas como libros, programas para su desarrollo tanto físico como técnico, además de mobiliario y cuentan con un gran campo laboral. El Lic. Oscar Saavedra presentó a EBSCO como una de las dos agencias mas grandes del mundo, cuentan con más de 160 bases de datos para bibliotecas, elaboran software y son proveedores de material impreso y digital.

La segunda pregunta fue ¿Cómo crear una empresa exitosa? La

Mtra. Charlotte Bronsoiler dijo que como principio se necesita tener una visión empresarial, ya que ellos en un principio vendían y proveían servicios a bibliotecas lo cual les funcionó a la perfección, para después empezar a crear software para bibliotecas. El Mtro. Heberto Reynel dijo es necesario saber utilizar las tecnologías de la información en las bibliotecas para así poder crear una fusión entre ambas, esto lo ha sabido manejar muy bien Infoconsultores, por eso, entre otras razones es una empresa exitosa. El Lic. Oscar Saavedra mencionó que lo importante y la ventaja del empresario bibliotecológico en la venta de información es que se hace con un valor agregado.

La tercera pregunta fue ¿Qué puestos ocupan los bibliotecarios en la empresa? Donde la Mtra. Charlotte Bronsoiler contestó que los bibliotecarios se utilizan en el área de servicios y de procesos técnicos, indicó que cuentan con personal con formación bibliotecológica muy sólida. El Mtro. Heberto Reynel dijo que las compañías necesitan bibliotecarios especializados, bien preparados para que puedan crecer dentro de las empresas y así puedan llegar a puestos altos dentro de la misma. El Lic. Oscar Saavedra señaló que en EBSCO primordialmente contratan a bibliotecarios egresados quienes comienzan desde abajo, mencionó que los bibliotecarios están en todas las áreas, deben de tener una muy buena acti-

tud siendo así un elemento moldeable además deben cubrir el requisito de conocer el idioma inglés.

La cuarta pregunta fue ¿Las escuelas brindan a los alumnos educación para la empresa privada? En donde la Mtra. Bronsoiler contestó que el problema primordial es la actitud de cada alumno y no la educación que se le brinda. El Mtro. Reynel dijo que a veces no les interesa ganar bien haciendo alusión que se interesan en otras ramas de la bibliotecología y no en crear su propia empresa o trabajar en la empresa privada. El Lic. Oscar Saavedra advirtió se debe dejar atrás la mediocridad y ser lluvia y no sentarse a ver llover, haciendo sentir que se puede crear nuestra propia empresa si así nos lo proponemos, finaliza diciendo: somos bibliotecarios y debemos estar orgullosos de ello.

### **Mesa redonda *El futuro de la administración de servicios de información***

Participantes: Mtro. José Luis Sandoval, Lic. Miguel Ángel Amaya, Lic. Fernando Edmundo González, Mtro. Miguel Olea

Esta mesa dio inicio con la participación del Mtro. José Luis Sandoval quien indicó cinco estrategias para llegar al éxito: Estrategia 1: Misión, Objetivo, Visión, Valores. Estrategia 2: Disposición,

Efectividad, Sinergia, Actitud, Firmeza, Identidad, Orgullo. Estrategia 3: efectividad, misión, visión, alto nivel de exigencia, actitud positiva, carácter emprendedor, espíritu de trabajo en equipo, capacidad de tomar decisiones, determinación, convicción. Estrategia 4: conocimiento global, idiomas, tecnología de información, emprendedor. Estrategia 5: tres niveles ESTRATEGIA (el mas alto), TÁCTICA (tácticos), y OPERATIVOS (inmediatos). Estrategia 6: Consultor efectivo y estrategia efectiva = Éxito.

Por su parte el Mtro. Miguel Ángel Amaya dijo que la motivación ocurre por factores internos y externos, que el desarrollo importante en bibliotecas universitarias es conformado por personal profesional y no profesio-

nal, pues de cada uno de ellos depende el objetivo de la institución y que todo depende de la motivación que se le de al individuo para su rendimiento, para esto es necesario conocer las necesidades del trabajador para poder motivarlo correctamente. Dijo también que los incentivos de la motivación pueden ser financieros y no financieros, deben ser también en base a la inteligencia emocional, la cual es la capacidad humana de sentir, entender, controlar y modificar estados emocionales en uno mismo y en los demás.

El Lic. Fernando Edmundo González comenzó diciendo que el aprovechamiento y uso de la tecnología disponible no es el fin sino el medio, no necesariamente a mayor tecnología mayor posibilidades, sin embargo



Foto: Hugo A. Figueroa

## El 50º aniversario del Colegio de Bibliotecología de la UNAM

existen sectores de la sociedad que utilizan mejor la tecnología y la aprovechan, si el personal conoce lo que se debe hacer y ubica las necesidades de cada biblioteca se llega lejos y alcanzan sus metas. Señaló las diferentes competencias, algunas de las cuales se mencionan a continuación: adaptabilidad; orientación al cliente; comunicación efectiva; capacidad de negociar; creatividad para solucionar problemas; orientación de logros; pasión por el negocio; sentido de pertenencia; trabajo en equipo; ética.

Se debe alfabetizar a los usuarios, no permitir la discriminación de información, identificar sus necesidades, proteger sus derechos. Se tiene que hacer una evaluación para lo cual es necesario identificar el producto, satisfacer al usuario y tener un impacto. Se debe tener calidad, servicio, valor. Desde el punto de vista de los proveedores se debe contar con tecnología avanzada ya que el formato electrónico complementa el escrito, y una ventaja de estos formatos electrónicos es que los libros electrónicos van y vienen solos en las bibliotecas digitales pero aun así existe poco interés por enseñar al usuario a utilizar las herramientas *on-line*.

Araceli Olivo en representación del Mtro. Miguel Olea mencionó que la tecnología está cambiando la forma de acceder a la información y el bibliotecólogo funge como organizador y administrador de la informa-

ción, es fundamental su trabajo en este proceso. Señaló que para tener acceso a la información se debe tener tecnología esto implica un doble esfuerzo sobre todo en países como México.

### **Entrega del premio del concurso Diseño del logotipo del Colegio de Bibliotecología**

Jorge Santiago Jacinto quien resultó ganador del concurso "Diseño del Logotipo del Colegio de Bibliotecología" recibió su premio de manos del Lic. José Luis Ascárraga Director de la empresa Infoestratégica y del Mtro. César Augusto Ramírez Coordinador del Colegio de Bibliotecología. El gana-

dor recibió el reconocimiento de los asistentes y explicó el significado del logotipo el cual a continuación se menciona:

El logotipo contiene dos letras C y B correspondientes a las iniciales del Colegio de Bibliotecología, estas letras terminan en su parte superior en dos cabezas de águila en analogía a la cabeza del águila mexicana, presente en el escudo de la UNAM, dándole al logotipo una identidad mexicana de la tradición del Colegio, digno de sus 50 años de vida. Estas dos águilas representan también a los estudiantes universitarios en busca de conocimientos, por eso se encuentran unidos un libro abierto que significa la búsqueda y un compendio de



Foto: Hugo A. Figueroa

libros, que significan la clasificación y el orden, enmarcados en el centro de dos cabezas de águila.

Las letras tienen los colores azul y dorado en correspondencia con los colores del equipo oficial de los Pumas de la UNAM que indican el sentido competitivo.

Para los libros y el texto "Colegio de Bibliotecología" se usó un tono rojizo para dar un contraste óptico adecuado al respecto del logotipo.

Finalmente, la Mtra. Claudia Lucotti dirige unas palabras resaltando la importancia de la carrera y del logotipo del Colegio de Bibliotecología, y hace un reconocimiento a los bibliotecólogos ya que brindan mucho a la Facultad de Filosofía y Letras.



Foto: Hugo A. Figueroa



## Clausura

Al final del evento se dijeron unas palabras de aliento a todos los estudiantes del Colegio, haciendo la invitación a seguir enriqueciendo la bibliotecología tanto en nuestro Colegio como en nuestro país. ☞

**Pablo Daniel Aparicio de la Rosa**  
**Elías Palomares León**

Colegio de Bibliotecología  
Facultad de Filosofía y Letras-UNAM